
 

 
 

CLUB ALPINO ITALIANO 
Gruppo Regionale Emilia-Romagna 

Commissione Regionale Sentieri e Cartografia 

 

Verbale riunione del 23-10-2024 

Alle ore 20:30 da remoto si è tenuta la riunione della Commissione con il seguente ordine del giorno: 

1. Relazione delle attività svolte nell'anno in corso 
2. Convegno sui cambiamenti climatici 
3. Varie ed eventuali 

Presenti i seguenti membri della commissione: 

Marco Cassola, Gabriele Sani, Elio Pelli, Margherita Piolanti, Stefano Mordazzi, Alberto Tinterri, Paolo 
Formicola 

Si prosegue poi con i punti all’ordine del giorno. 

Relazione delle attività svolte nell’anno in corso 

L’elenco delle attività dovrà essere riportato da Marco il 9 novembre all’assemblea dei delegati regionali. Le 
attività svolte sono: 

- Il corso di sentieristica, con 155 attestati consegnati; 
- La raccolta dati effettuata per il rilancio dell’”Alta Via dei Parchi” 

Relativamente a quest’ultima saranno posticipati i comunicati stampa congiunti in quanto, mancando poco 
alle elezioni regionali, siamo entrati nel periodo di par condicio dove non si può fare comunicazione 
istituzionale se non per progetti strettamente necessari.  

Paolo ci informa che le prime sei tappe sono state validate (comprese le proposte di variazione): si vedrà poi 
se post-elezioni si procederà con le progettualità già impostate in precedenza. L’idea sarebbe quella di 
aggiornare il catasto regionale e poi, da lì, andare ad aggiornare i dati su OpenStreetMap. 

CONVEGNO SUI CAMBIAMENTI CLIMATICI 

In occasione del convegno che si terrà il 23 Novembre a Bologna a Marco è stato chiesto di trovare una 
persona per un intervento in presenza di una trentina di minuti relativo all’impatto del cambiamento climatico 
sulla rete sentieristica. Gabriele si occuperà di cercare qualcuno delle sezioni romagnole per effettuare tale 
intervento 

VARIE ED EVENTUALI 

Durante il piano di formazione dirigenti, nella giornata dedicata alle assicurazioni, sono state chieste 
nuovamente delucidazioni riguardo la sentieristica. È stato fatto notare che le nuove linee guida sono in 
essere da più di un anno e che sono anche riportate sul sito del CAI regionale. È importante seguire la 



 

procedura corretta dato che per l’anno in corso a fronte di un pagamento assicurativo di 5 milioni si sono già 
superati i 7,5 milioni di risarcimenti; quindi, se la documentazione non è perfettamente in ordine è probabile 
che le richieste di liquidazione vengano respinte. Marco manderà una comunicazione alle sezioni. 

Si è nuovamente parlato di alcuni problemi relativi alle utenze sulla piattaforma osm2cai: Alberto lamenta 
che lui, per esempio, vede ed è in grado di modificare sentieri in tutta Italia, mentre dovrebbe avere le 
abilitazioni solo per i settori di sua competenza. Marco, da referente regionale, dovrebbe poter vedere tutti gli 
iscritti alla piattaforma della regione, mentre ne vede solo due. Questo porta spesso a problemi in cui le 
sezioni stesse non sanno chi sono le persone che hanno i permessi per effettuare le validazioni dei sentieri. 
Relativamente a questo Stefano chiede se Alberto ha segnalato questo problema alla SOSEC: la 
segnalazione è stata effettuata, ma al momento non si è ricevuta risposta. 

Altro punto portato da Elio riguarda il frequente scollamento tra SOSEC centrale e commissioni regionali, tra 
le quali spesso manca comunicazione; Marco il 7 dicembre (sempre in occasione del piano formazione 
dirigenti) porrà alcune domande relative al regolamento SOSEC direttamente ad un membro che si occupa 
di regolamenti CAI per capire se i referenti delle commissioni regionali hanno diritto di voto all’interno della 
SOSEC, dato che sempre più spesso le riunioni alle quali ha partecipato assomigliano più a delle conferenze 
stampa, in cui viene semplicemente elencato cosa si è fatto e cosa si farà. 

Elio comunica che è stato effettuato un incontro tra la sezione di Reggio Emilia, quella di Parma e quella di 
Bismantova relativamente alla segnaletica per Sentiero Italia e Alta Via dei Parchi nei parchi: questi ultimi 
hanno ricevuto dei finanziamenti per rifare la segnaletica di crinale. La riunione è stata proposta per evitare 
segnaletica “doppia”. Durante la riunione Fioravanti ha indirettamente proposto di unificare i tracciati dei due 
itinerari in queste zone. Dopo una breve discussione interna della Commissione si è convenuto che in 
generale i due itinerari nascono con esigenze diverse e in alcune parti sono totalmente diversi (l’Alta Via dei 
Parchi si sposta in buona parte verso nord mentre il Sentiero Italia rimane più vicino al crinale), quindi si 
conviene che unificare i percorsi non sia fattibile. 

Stefano sta preparando una bozza relativa a come segnalare sui luoghi di posa i diversi itinerari di lunga 
percorrenza, specialmente in casistiche dove ne siano presenti almeno due. Se ne riparlerà a valle degli 
Stati Generali del Turismo Outdoor, in programma a Venezia il 23 e 24 Novembre. 

Infine, si ricorda che la commissione completerà il suo mandato ad aprile/maggio 2025 e sei componenti su 
nove è al termine del secondo mandato: da statuto quindi non si possono ricandidare. Si fa un breve cenno 
al fatto che questa regola è un po’ limitante in quanto spesso si ha appena il tempo di acquisire le 
competenze necessarie a ricoprire correttamente il ruolo. 

Alle ore 22:30 si concludono i lavori 

 

 
 


